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禮拜天的一個下午，兒子正在寫作業，看
他不斷打呵欠，我說：「貝貝，不要寫了，
媽媽帶你出去玩好不好？」兒子立刻來了精
神，大聲說：「好啊好啊！」正在這時候，
老公回家了。看到我們要外出，他說：「貝
貝，作業不做完，哪裡也不能去，這是良好
的學習習慣，破了例，貪玩的毛病就找上門
來。」兒子立刻由興高采烈變得無精打采，
站在那裡左右為難，不知道聽媽媽的還是聽
爸爸的。
「大人做事情，都知道勞逸結合，何必為

難一個剛上一年級的小孩子呢？他明明很
累，玩一會兒再寫作業不行嗎？玩，是兒童
成長的維生素。學七小時玩一小時總是比學
八小時效率高。玩，可以激發兒童的想像
力，豐富兒童的社會知識，有助於寫好作
文。」我把自己的想法毫無保留說了出來。
老公聽我說了這麼多，又句句在理，只好放
行。
我領着兒子出了家門。想着附近種植基地

的小紅果已經成熟，允許遊客自己採摘好
了，再去秤重結賬。我和兒子商議：「貝
貝，媽媽帶你去摘紅果好不好？自己動手，
參與勞動，一定會很有趣味。」兒子高興極
了，摟着我的脖子親了一口。

到了那裡，看見小巧玲瓏的紅果，兒子樂
得不行，他親自摘紅果，高興得像個勤勞的
小蜜蜂。貝貝摘到一個很大的紅果，回過頭
問我：「媽媽，我現在能吃嗎？」我說；
「不能吃，因為我們還沒有付錢，紅果現在
還不屬於我們。」兒子懂事地點點頭。
雖然我們娘倆像勞動人民一樣，在摘取豐

收的果實，但是，不問耕耘，只問收穫。我
們一點都不累，跟玩兒一般，樂趣橫生。我
們採摘了一大兜紅果，回家分享勞動的成
果。老公湊過來，吃着酸甜可口的紅果，笑
着說：「這哪裡是去玩，分明參加勞動去
了。」這時，貝貝已經去安心寫作業了。
貝貝寫完作業，交給爸爸檢查。爸爸檢查

一遍，沒有任何錯誤，反而發現比從前寫的
字更正規。老公不由得喜上眉梢。我趁機
說：「玩，不是玩起來沒完沒了，而是和學

習有機結合。既要會玩，又要會學，才能成
就一個健康活潑的好孩子。」
在教育兒子的過程中，我還採用了「情境

教學法」。所謂情景教學，就是把教學內容
滲透到具體的情境之中，採用暗示的方法讓
孩子產生情感共鳴，從而達到事半功倍的學
習效果。這個方法是一位教師朋友傳授給我
的。我彷彿得了真經一般，回家馬上實施。
我興致勃勃去市場買了幾條金魚，放進我家
的魚缸裡，讓牠們悠遊自在舞動曼妙身段。
然後，我把貝貝叫到身邊。「搖搖頭擺擺
尾，一串串水泡吐出嘴。水泡水泡水上游，
那是金魚的小皮球」這首兒歌，我教貝貝學
習過，但是他老是記不住。這回好了，身臨
其境，實物演示。貝貝果然端正了態度，認
真觀察，很快把兒歌記住了。
在一個冬日，我帶貝貝來到公園賞雪。我

們一邊賞雪，一邊討論兒歌《雪地裡來了一
群小畫家》。所謂小畫家，就是一群小動物
在雪地上，不用顏料不用筆，走動就能畫成
畫。兒歌中說，小雞畫竹葉、小狗畫梅花、
小鴨畫楓葉、小馬畫月牙。我問貝貝，為什
麼小狗畫梅花，別的小動物不畫梅花？貝貝
想了想說，因為小狗蹄子就是梅花狀的。我
又問，小動物能當小畫家，你能不能？貝貝
說能，然後他在雪地上踩了一個深深的腳
印，告訴我說，那是他的作品，一個小小的
西葫蘆。我們在公園裡轉來轉去，看到了公
園北岸的幾株臘梅樹。臘梅花被雪覆蓋，若
隱若現，只覺一陣香氣撲鼻。此時此刻，不
正好教貝貝背誦王安石的梅花詩嗎？「牆角
數枝梅，凌寒獨自開，遙知不是雪，為有暗
香來。」站在臘梅花面前，我給貝貝講解了
詩句的意思。貝貝心領神會，幾分鐘的工
夫，背誦了這首小詩。
還有一次，貝貝在看電視。電視裡演《金

剛葫蘆娃》。我借題發揮，在書上找了個謎
語讓孩子猜。「青色蛇兒滿地爬，蛇兒身上
開白花，瓜兒長長絨毛生，老君裝藥要用
它」，貝貝聽完立刻喊：「我知道，是葫
蘆。」貝貝記住了這個謎語，現學現賣，去
隔壁房間讓爺爺奶奶猜……

開家長會的時候，老師告訴我，貝貝的記憶
力挺好，對班上的國學課也挺感興趣。聽了老
師的話，我就想着給貝貝買幾本古典文學書籍
熏陶一下，讓孩子成為他們班級的「國學小博
士」。我們來到了新華書店，售貨員給我們推
薦了《三字經》、《百家姓》、《千字文》，
簡稱「三百千」。三本書抱着回了家，按照
數字順序來，先學《三字經》。貝貝從「人之
初，性本善」背誦到「三才者，天地人」就不
想往下學了。他嘟着嘴，嫌太長，嫌有些字很
難寫。為了鼓勵他學下去，我講了「鐵杵磨成
針」的故事。貝貝不為所動，還是不想學。我
心生一計，對貝貝說，媽媽能背誦多少，你背
誦多少行不行？貝貝想了一會兒，跟我講條
件，他要求爸爸也要參與。我回頭看老公一
眼，老公會心一笑，答應和我們娘倆一起背
《三字經》。
一本《三字經》，用了半月的時間，我們

一家三口都能一氣從頭背誦到尾。趁熱打
鐵，我們又開始學習《百家姓》。《百家
姓》雖然押韻，但實在有點枯燥，解釋起來
都是一以貫之，沒有多少趣味性。經過商
討，我們決定越過《百家姓》，先學《千字
文》。貝貝求勝心切，整天抱着《千字文》
啃。在我們仨統一考核的時候，我的背誦一
點也不熟練。老公背了一半，就主動認輸。
只有貝貝，神采飛揚，眉飛色舞，把個《千
字文》背得滾瓜爛熟。有一天，貝貝放學回
來，告訴我說，老師一下子獎勵給他十朵小
紅花，並成功當選「國學小博士」。貝貝成
為小博士，我和老公很高興，當天包餃子慶
祝了一下。
吃完餃子，我和貝貝商議，希望再把漏掉

的《百家姓》重新背誦，只有這樣，才更對
得起「小博士」的榮譽稱號。貝貝同意了。
經過20多天讀寫，他主動要求背誦給我們
聽。貝貝背誦《百家姓》，漏下四個字，我
們剛想提示下，他卻自己又接上了。我和老
公都感到十分自豪。一家人的較量中，儘管
我倆沒有善始善終，我們的目的卻達到了。
在推送兒子成為「國學小博士」的道路上，
我和老公都是當之無愧的「神助攻」。

人間的一道彩虹來—普洱去來
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防蚊與治蚊咬
夏天一到，整個
社交媒體都是孩子

的腳—充滿蚊咬的腳！
防蚊有很多方法，麻油、椰子油
大致可以驅到大部分蚊。若在山上
玩，可以用蚊怕水，坊間有很多如
香茅、檸檬草、薄荷、尤加利天然
成分製成的蚊怕水，都很有效，而
且現在很容易買到，自己製也可，
比用含DEET的蚊怕水更安全。用
天然材料可以直接噴皮膚，多汗的
位置要多噴，因為蚊子很喜歡汗
味。腋下尤其需要。
另外，現在網上有些非膠製的防
蚊帶，是讓人噴蚊怕水上去，這樣
可以避免皮膚直接接觸。
在家中的話，可以放橙皮、香
茅、艾葉等，燒艾亦可以，但與蚊
香一樣比較大煙。台灣有一陣子推
廣中藥店驅蚊包︰丁香、艾葉、白
芷、蘇葉、薄荷、石菖蒲、藿香及
金銀花，也可以一試。另外一個可
以噴上身，又可以隨屋噴的，是白
醋溝雲呢拿香油，這兩種在食材超
市很容易買到，也挺香噴噴。
被蚊咬又怎辦呢？其實一般會自

己好，我們只用椰子油已沒事。但
偶爾遇上毒蚊，會用茶樹或薰衣草
油塗在患處。
泰國亦有不少有機膏賣，我買過
有機薄荷爵床科軟膏（Acanthaceae
gel），效果不錯，回港後在網上店也
找到。朋友曾打趣說泰國這麼多
蚊，他們的產品都很有用，只要注
意是否有不好的化學成分就可以。
查成分時可以在 ewg.org/skindeep
一一搜尋。
有時見其他孩子抓得很紅，可以

用梳打粉水（用來中和酸性）或者
鮮蘆薈紓緩。新鮮的通常最有用。
如家裡有位置種盆栽，我覺得必定
要有蘆薈，又容易打理，又非常有
用（如燙傷或曬傷也可以用）。另
外可以種羅勒，驅蚊之餘，葉子也
可以泡腳。自己種的話，用天然方
法料理，也可以把葉用作煮餸，鼻
敏感也可以泡茶喝。
至於其它蟲子及蟑螂，可以買竹

醋來稀釋，用來抹地，可殺菌，又
可以驅蟲。驅蟑螂可以用辣椒、肉
桂放家裡暗角。但我家自從有四腳
蛇開始，便沒有蟑螂了。

老達保山寨表演
舞台上懸掛上八個

大字：「快樂拉祜 幸福達保」。
拉祜族人處於邊遠地帶，較少受到
人為干擾，加上他們天生熱愛唱歌
跳舞，可以排遣生活中的壓力和心
中的煩惱。這就是「快樂的拉祜」
的源頭。
拉祜族是中國最古老的民族之
一。我們在普洱觀看大型歌舞劇
《牡帕密帕》，允稱拉祜族人的史
詩。史詩共有十七個篇章，二千三
百行，內容主要講述拉祜族人開天
闢地、創造萬物和人類的故事。
史詩過去作為口述歷史，由拉祜
族人口口相傳下來──
在人類誕生之前，已有宇宙的存
在，從「混沌」到天地分開，發展
到有日月星辰、山川河流等萬物。
人類是由女天神厄莎創造的，並由
葫蘆播下的種子孕育而成的。
這首史詩得以傳承，全賴老達保
山寨的李扎戈、李扎倮兩人，他們
同被列為第一批國家級非物質文化
遺產傳承人。
大型歌舞劇《牡帕密帕》，描述
太初時期，宇宙沒有任何生物，一
位叫「厄莎」的女神，創造了地
球，但沒有人類。厄莎覺得寂寞，
種下了一個葫蘆，葫蘆成熟後，走
出一男一女，最後繁衍為拉祜、
佤、哈尼、傣、布朗、彝等族。
歌舞劇反映拉祜族遠古時期的社
會生活、生產風貌。
在普洱的瀾滄，隨處可見葫蘆的
裝飾物。葫蘆象徵拉祜族從葫蘆中
走出來，奔向太陽的精神追求和吉
祥美好的心願。

每年4月7日，瀾滄舉辦盛大的
葫蘆節，白天節目有市集和製作糯
米糍粑比賽；入夜拉祜的族人吹起
蘆笙，伴着木鼓聲，圍着篝火，翩
翩起舞。
拉祜族是驍勇的、以虎命名的少
數民族之一，他們崇尚黑色。服飾
的黑色為底色，兼襯其他絢麗的顏
色。戀愛的花紋，是由紅、黑、白
三色組成的。
我們在瀾滄遇到拉祜族人，黑色

以外，主要是由赤、黃、綠構成
的。這是彩虹的顏色。
在拉祜族人的傳說中，彩虹是由

一位美麗的拉祜少女變的，這位少
女為爭取自由婚姻而幻成一道虹
彩。所以民間看到彩虹，都喜歡叫
「阿媽娜西」（即「彩虹媽媽」的
意思）。
熱愛音樂、熱愛舞蹈的拉祜族，

生活在山環水抱的旖旎風光中，活
出快樂幸福！
誠然，普洱的拉祜族是人間的一

道彩虹！他們說，「拉」即大家拉
起手來，代表團結；「祜」即代表
幸福的意思。

（《我與普洱》之三）

年前，已經有多位內地著名演員投訴對手戲的演員
竟然以唸「數字」作對白，嚴重影響他（她）們的演

出情緒，雖然多次向劇組負責人反映過，情況並無改善。
近期更是變本加厲，如此不認真工作（演戲）的對手，令他（她）

們頗為憤怒了！
內地演員們說︰「數字」對白的演員多是小鮮肉（年輕演員）和新

晉小花旦，只因他（她）們受歡迎，不少劇組都搶着邀約演出，片約
如雪花般飛來，一日趕兩三組戲，根本就沒有時間看劇本，不混淆劇
中的角色已算是不錯了；但身為演藝人對工作認真和專業是必須的，
不管你有什麼理由，「數字對白」的歪風絕不可長久呀！
然而，演藝圈是絕對講求經濟效益的圈子（反正劇集都會配音），

不少劇組的工作人員也徒嘆奈何︰「我們都要顧住自己的飯碗呀！好
現實㗎 ！」
筆者就「數字對白」演員的情況，曾向多位北上拍劇的香港演員了

解，他（她）們異口同聲地表示自己沒有與「數字對白」的內地演員
有過對手戲，但這種情況在不同劇組的演員和工作人員口中，倒也聽
過不少事例，甚至有內地演員遇見「數字對白」的小鮮肉，被氣得哭
了起來，大罵對方一點也不專業。
北上拍劇的香港演藝人說︰「無疑我們最擔心是以普通話講對白，

因為說得不流利不標準，但我們從來不會以唸數字作為對白，只會用
廣東話，其實內地不少演員都聽得懂廣東話的意思，彼此對戲和交流
可以說是完全無問題，用數字作對白，太Hea了吧！不可取。」
而內地導演也說︰「為免演員分心，演員都可以用本地方語，如廣

東話、韓語和日語、英文等等講對白，劇集做後期配音工作，只是多
花那麼『一點點』的時間而已。」

唸「數字」作對白
少爺兵

水過水過
留痕留痕

四年一度的世界
盃即將來臨，對於

真正的球迷而言，等待的過程實在
太煎熬和緊張了，真想有個水晶
球，看着它就能提前見證賽事的精
彩結果！
可惜，普羅大眾誰會有這樣的水

晶球呢？沒關係，沒有水晶球，但
有玄學家啊！其實，玄學家總是會
被問到對於賽果的預計，甚至也可
能被邀請到球賽直播節目，在眾目
睽睽之下進行分析和預測。
這樣的「預測」，是隨便瞎說的

嗎？到底如何能夠看出國際賽事的
結果呢？若是負責任的玄學家，絕
對不會隨意亂猜，而是會基於自己
的玄學知識，選擇最為得心應手的
預測方法。例如，玄學家可以在賽
事之前卜卦，通過文王卦象顯示
「世應」的關係，看兩隊的勝算高
低。有些人則是看當天日辰的天干
地支，結合球隊衣服的顏色，來分
析兩隊之中的哪一方更加能夠得到
當日運勢的助力。無論是採取何種
占卜方法，都很難達到百分之百的

準確率，但功力愈深厚的玄學家，
命中的機會自然愈高。
初出道時，我也受邀出席過不少

賽果預測的電視直播，坦白說，這
工作壓力不小，絕不輕鬆！雖然不
輕鬆，但我樂在其中，十分享受，
皆因當時我自己在香港生活，沒有
太多朋友陪我看球。能夠參與電視
直播，就像是有許許多多嘉賓和觀
眾「陪」我一起見證賽事。整個過
程中承受的壓力和忐忑，不足以剝
奪我的快樂和滿足。
讀到此處，閣下可能感到好奇︰

「楊師傅，那麼你對今年世界盃的
賽果有什麼預測嗎？」哈哈，我才
不會告訴你呢！其實，這次我也有
收到預測賽事的邀請，實在萬分感
謝大家對我的信任和欣賞，只是最
終卻沒有答應出席。原因是，今年
不用麻煩電視台和觀眾們「陪」天
命看球啦，我早早約好一大班好
友，屆時一起看球，一起討論賽
果，一起「嘈喧巴閉」！
各位球迷們，讓我們期待一個火

熱而又精彩的夏天！

玄學家的世界盃特別節目天言天言
知知玄玄

一直怕去農村地
方，因為怕去衛生

間，全是踎廁，以我今日的體形，
實在吃不消！不過最近去了兩天惠
州博羅，卻有了新體驗！
這次應茶界高人葉惠民（葉教
授）之邀，到他的新地方參觀，葉
教授一向點子多，常常說趁可以搞
便搞，年前他對我說要返內地大灣
區開拓他的茶文化創意產業，我一
直沒有特意去問他，因為覺得這事
靠譜嗎？他一個人怎麼搞？然後看
着看着，看他不停地把照片放上微
信、臉書，噫！好像有些眉目了，
也真的似有些譜了。
到了月前，他說要邀請我們回去
看看，出席他的簽約儀式、出席他
收第七位徒弟，且是關門弟子。我
有些儍了，原來他真的很努力單人
匹馬去搞他在大灣區的文化創意產
業園區，且開始有成績可見了。此
行我們是見證他與惠州博羅縣湖鎮
政府達成協議，獲支持創建「惠民
創意生活教科文公園」，這個項目
是既增進粵港文化交流，推動新農
村建設，同時推廣茶藝文化。
此行我們到博羅縣湖鎮參觀了航
天育種示範基地，因為頂着大太
陽，我們只好在基地內先進行茶
席，由多位葉教授的徒子徒孫為參
與的客人泡靚茶，消解熱氣！之後
便到響水怡情谷（這名字多漂亮）
享用農家菜。
這是建在流水山間旁的飯店，景
致宜人、環境衛生不差，衛生間仍

是踎廁，但十分乾淨，這一下我放
心了，我這肥人勉強接受了！
再來另一個新印象，葉教授安排

了一間令我們滿意得很的酒店休
息，一間名為「東樵銘悅」的小型
酒店。酒店外觀一般，只有四層
高，內裡設計雅致又帶點東方色
彩，每層掛了很有水準的中國畫，
每層有小型休息廳，走廊燈光明
亮，房間及浴室雅潔舒適，且環境
幽靜，很適宜度假！
而這個晚上我們又吃農家菜，那

是村長家的農家菜，新鮮食材，可
口非常，再配上自己浸的補酒，令
到所有人都吃得一臉滿足，還定了
冬季之約！

惠州博羅好介紹

內地的人才搶奪大戰，愈演
愈烈，已經有超過50個城市捲

入。的確，能吸引大量受過高等教育的年輕人
來工作生活，對於任何一座城市而言，都會有
一個不錯的未來。
長期以來，城鄉二元結構，導致幾乎所有的

優質資源都集中在城市。歷史或者現實發展的
原因，讓城市之間因為政治、經濟、文化等方
面的差別，又被劃分為三六九等。於是，去就
業機會更多、公共資源更豐腴的城市落戶生
根，就成了一代又一代人改變自身命運的最佳
選擇。也因此，擁有大城市戶籍，在不同時代
都能成為不少人的墊腳石。我記得很多年前，
有位長相秀美的遠房表姐，之所以自降標準嫁
給一個其貌不揚的人，就是看中了對方擁有某
一線城市的戶籍。
我似乎從來沒有為戶口的事情發愁過。只有

一次，在辦理去台灣自由行的證件時，要提交
的入台紙上，需填寫的緊急聯絡人必須是在同
一個戶口簿上的親屬。因為讀書和工作，我的
戶籍早早遷了出來，我的戶口簿上，只有我自
己的名字。為此，辦理手續的機構聲明，必須
提交一份能證明和緊急聯絡人是親屬關係的證
明。換句話說，就是我必須自己提供法定證
據，證明我在緊急聯絡人一欄所填寫的父親，
真的是我的父親。最有效獲得這紙證明的方
法，就是去做一份親子鑒定。這並不是一個黑
色幽默或者冷笑話。

戶籍的重要程度，香港人可能無法體會。沒
有所居住城市的戶籍，就意味着，無論你再
忙，辦理各種需要出境的證件，都必須回到你
戶籍所在的地方。也意味着，將來你生了孩
子，不能在公立學校讀書，不能參加高考。對
了，還有一種情況，如果你在所居住城市登記
的是集體戶口，即便你遇到了對的人，你也不
能成為她（他）法律上的伴侶。
幾年前，在旅行中認識了一對情侶，跟他們

很聊得來，於是一路結伴行走。晚上在酒吧喝
酒，多嘴問了一句，你們這麼投契怎麼還不領
證結婚？
我的問題好似戳中了人家的肉中刺。他們相

視苦笑了一陣，開始聲討一項「罪惡規定」：
集體戶口不能登記結婚。他們兩個人大學畢業
於廣州工作，男生的工作單位有登記入戶的權
限，女生的公司沒有，就都把戶口登記在了人
才市場的集體戶籍上。起初幾年並不覺得有什
麼不便，等到兩個人的工作和生活都安定下
來，準備談婚論嫁了，才發現民政部門是不會
給集體戶口的人辦理結婚證。
相關的管理流程說起來很簡單，集體戶口只

提供給未婚的人，要結婚就必須把戶口遷出
來。可以遷到哪裡去呢？規定是可以遷到配偶
的戶籍單位，但沒有勞務關係，她的男友的單
位拒絕接受外來遷入的戶籍。規定說，也可以
遷回原籍。抱歉，戶籍從廣州遷回原籍投靠父
母的人，年齡必須不超過23歲。讀完大學，再

參加工作，相信沒有人可以達到這個條件。但
規定就是規定，沒有通融的餘地。於是，他們
兩個只好就這樣一直耗着。
那趟旅行一回來，我就發揮職業威力去了解
一下，當時的廣州，因為集體戶口無法結婚的
人居然有近十萬人之多。還好，在人大代表的
努力爭取之下，三年前廣州修例，這個問題終
於解決了。
以前住在深圳的時候，房東是個可愛的本地

戶籍大齡女生。她有個感情很好的男友，她卻
拖着一直不肯去領結婚證。原因也跟戶籍有
關，因為她一旦領證結婚，就必須將戶口遷至
夫家。那麼，她就再也不能領取年終優厚的集
體分紅了。

關於戶籍的黑色幽默

兒童節，說家教
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■拉祜族人是從葫蘆中走出來，吉
祥物是葫蘆，作者攝於拉祜族山寨
大葫蘆內。（王亞楠攝） 作者提供

■城市易住，落戶很難。圖片拍攝於香港中山
紀念公園。 作者提供

■右起：村長、葉教授、薰妮和筆
者在酷熱天氣下參觀。 作者提供


